
宽敞的训练馆、明亮的灯光、崭新的设
备，还有时而传来的动感音乐……昨天下
午，当记者刚一走进位于河南省体育场内新
近改造的河南省体操馆，就被眼前一片“高
大上”的场景所震撼。再加上一股扑面而来
的暖意，瞬间打消了记者身上的寒意。回想
起曾经“黑、旧、小”的老体操馆，与这座新馆
相比简直就是天壤之别。“体操队员的训练
服都很薄，许多男队员还光着膀子练，这样
动作的发挥才最精细。所以我们要保证馆
里适宜的温度。”省体操运动管理中心陈皓
向记者介绍说。除了目前正在国家队备战
里约奥运会的芦玉菲和刘津茹两名队员外，
河南省体操队的一、二线队以及刚刚进队的
60余名队员，都将在新体操馆完成今年的冬
训。“有了这么好的训练条件，我们在家就能
完成冬训了。”陈皓笑着说。

圆梦二十载，河南体操期待重登
奥运赛场

20 年前的 1996 年美国亚特兰大奥运
会，河南体操名将范斌获得了男子团体银牌
和男子单杠铜牌两块奖牌。就从那以后，就
再没有河南体操选手登上过奥运赛场。为
了能够实现重登奥运赛场的梦想，河南体操
人苦等了 20 年，随着 2010 年 7 月河南省体
操运动管理中心的成立，河南体操也随之进
入了快速发展阶段。通过河南体操人近些
年不断的努力，河南体操也终于在今年迎来
了重登奥运赛场的希望。目前正在国家队
备战里约奥运会的芦玉菲和刘津茹两位小
将就是希望所在。

“芦玉菲是一个全能型选手，动作轻巧飘
逸，作风硬朗踏实，她欠缺的就是国际大赛经
验；刘津茹的优势在于她性格外向，心理素质
好，自我调整得快。”谈及两位小将，河南省体
操女队教练组组长张立华评价得很客观。

最近几年，芦玉菲和刘津茹两位小将在
国内比赛上取得了一系列不错的成绩，包括
在去年的全国第一届青年运动会上也有摘
金夺银的优异表现，但从目前各方面反馈回
来的状况看，这两位小将目前在国家队的实
力排名还远没有跻身顶尖行列。

谈及 16岁的芦玉菲和刘津茹参加里约
奥运会的前景，陈皓有着清醒的认识：“她们
各有千秋，都有机会进入最后的大名单。尽
管有难度，但我们全体河南体操人都会为了
她们登上奥运赛场一起努力。我们期待着
能在 20 年后重登奥运赛场，只要登上奥运
赛场对于河南体操来说就是胜利！”

由少到多，河南体操砥砺前行
厚积薄发

河南体操队近些年取得了一些不错的

成绩，国家队也有了
两名颇具实力的队
员，这一切其实也是
河南体操不断努力由
少到多慢慢积累的过
程。20年来，河南体
操的发展之路事实上
布满荆棘，但河南体
操人还是砥砺前行坚
持了下来，迎来了现
在的厚积薄发。

1997 年 名 将 范
斌退役后，河南体操
就开始走向衰落，最
低谷时，全队仅剩下10余名
队员，队伍更是出现了严重
断档，不但连参加全国成年
比赛的队员都凑不齐，甚至连基本
的队内测验都无法进行。河南省
体操运动管理中心成立后。新的
领导班子面对百废待兴的局面，开始对这
支“没落的贵族队伍”进行全面改革，提出
了“不放弃、不泄气、不服气、要争气”和“大
处着眼、小处着手、精雕细刻、严抓重管”的
工作思路，经过内部挖潜、交流引进、积极输
送等一系列措施，卧薪尝胆的河南体操终于
开始复苏，河南体操人的坚持和努力也终于
有了回报——2012年，杨扬勇夺当年的全国
体操冠军赛男子跳马金牌，一扫河南体操15
年未拿成年比赛金牌的颓势和沉闷；也就是
从那一年开始，河南体操在国内大赛上每年
都有金牌入账，每年都有新的突破；尤其是
在去年全国第一届青运会上，河南体操获得
了 2金、2银、2铜的骄人战绩，时隔 18年后
再次在大型综合性运动会上获得金牌。20
年的“厚积”，河南体操终于再次向世人“薄
发”——“河南体操回来了！”

目前河南体操队各年龄段人才齐整，基
本没有断层。谈及今年冬训的目标，陈皓满
怀信心地说：“今年冬训期间，我们一线队的
主要任务是在保持原有成套难度的基础上，
提高动作规格质量，提高完成分，同时兼顾
保持体能，发展新的难度动作；二线队的主
要任务则是巩固基础、发展难度。冬训期
间，我们还会不定期地聘请高水平教练和体
能训练方面的专家来队里授课，传授给大家
新的理念和训练手段。同时，我们还会组织
一些测验赛，测试冬训效果。我相信，通过
大家共同的努力，我们一定会高质量完成今
年的冬训目标。”

人才战略，河南体操快步前行
收获颇丰

河南省体操运动管理中心刚刚成立 5

年有余，究竟是什么让河南体操在 5年间进
步如此神速，发生了翻天覆地的变化？这其
中的秘诀是什么？对此，陈皓笑着说：“这要
归功于我们发现苗子、打好基础、交流引进、
积极输送的人才战略。比如交流引进，就是
从体操强省交流引进好苗子。这一点也极
大地弥补了河南体操底蕴不足的短板。例
如全国女子跳马冠军、全运会该项目第五名
李懿薇，以及目前我们二线队的几个好苗
子，都是我们交流引进的成果。”

除了引进之外，培养自己的苗子也是
至关重要。“咱们现在着力从基层选拔，凡
是条件不错也喜欢体操的，都可以进队试
训。”已在省体操队工作 45 年的资深教练
甄卫民，一边指导着几名六七岁的小队员
进行基本功训练，一边对记者说。由于年
龄太小，许多孩子进队后的第一个问题就
是想家。当年，芦玉菲进队时也刚 8岁，由
省体操队的夫妻档教练崔成玉和江丽带，
夫妇俩几乎倾尽了自己的全部心血。2014
年 3月，在一次训练中，芦玉菲不小心从平
衡木上摔了下来，造成右脚脚踝骨裂。回
想起当时的场景，江丽说：“菲菲不能着地，
我就每天背着她到训练馆，洗澡、吃饭我都
来照顾。天热的时候，为了不让菲菲脚被
石膏捂坏，我每天晚上都会给她洗脚，每个
都要洗干净，培养运动员就是从娃娃抓起，
我们要像对自己孩子一样对他们，无论是
训练还是生活。”

成功的人才战略，使得河南体操在很短
的时间内就取得了突飞猛进的发展，一系列
优异成绩的取得，也使得河南体操有了重登
奥运殿堂的梦想。 本报记者 陈 凯 文/图
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河南体操力争重登奥运殿堂 本报讯（记者 刘超峰）从领先到被逆转，再到崩盘吃红牌，
国奥队延续着中国足球的“传统”。被逼上华山一条路的国奥
队今晚在U23亚洲杯暨里约奥运会亚洲区预选赛中迎战叙利
亚队，如无法取胜，里约梦将提前破碎。

一球领先的情况下被对手逆转，国奥队自认输得非常窝
囊，全队表示现在不是沉浸在失利之中，而要通过总结经验教
训打好后面的比赛，毕竟比赛还没有结束，还有希望。目前对
国奥不利的是，中场大将徐新在上场比赛中吃到红牌，本场将
作壁上观。好消息是张玉宁在训练时摘掉了面具，他本人感觉
不错，期待进球。对于接下来的比赛，张玉宁直言：“现在大家
恢复得不错，都在积极为下一场比赛做准备，通过上场比赛我
们的收获是学会如何均匀的分配体能，我也希望能够在后面的
比赛之中取得进球。”

首轮比赛后国奥主帅傅博心有不甘：“输掉这场比赛，很遗
憾，上半场的形势比较好，下半场我们有些保守，想保这个比
分，在对手连续得分后，心态上也有些变化。双方各自打了半
场的好球，下面还有两场比赛，我们会全力以赴。”

就在本届赛事开始之前，外界普遍不看好这一届国奥队的
前景。不过，球队在首战东道主的比赛中虽然未能取胜，但却
表现出了一定的精气神。虽然满腔热忱，但小将们的心理素质
还是不够稳定。在比赛最后时刻，徐新因为自己不冷静的报复
行为吃到红牌，被罚下场。赛后，徐新第一时间为自己的不冷
静行为道歉，但一句道歉岂能挽回中国足球失落的心。本轮比
赛，徐新的停赛肯定会对球队有一定影响。不过，全队目前已
经从失利的阴影中逐渐走出来，对于今晚的生死较量，中国队
唯一的目标就是击败叙利亚，用胜利为出线谋求一丝希望。

然而，叙利亚这支貌似实力不及伊朗和卡塔尔的西亚之
旅，其实一点也不差，刚刚结束的海湾杯比赛与伊朗和卡塔尔
一起杀进前三，首轮 0∶2负于伊朗之后，他们和中国队一样本
场比赛只有取胜才有出线的可能。

2015年中国篮坛最大的新闻莫
过于男篮在亚锦赛上的强势回归，
重返亚洲之巅的同时确保了奥运会
的参赛资格。男篮在亚锦赛上让人
耳目一新的表现，让人以为中国篮
球正在走向一个稳定的“恒纪元”。
但 2016年才开始了整整两周，中国
男、女篮赛场上就已经罚单满天飞，
赛场内外的种种乱象也表明，中国
篮球面临的其实是一个毫无规则可
言的“乱纪元”。

先是 3 日，北京首钢队外援马
布里在对阵广东的比赛中用夸张的
抱怨动作来质疑裁判此前的判罚，
并因此吃到一次技术犯规。心有不
满的老马赛后在个人微博上继续质
疑裁判的判罚，并转发点赞有失客
观的评论，因此招来了篮协停赛 1
场、核减俱乐部联赛经费 2 万元的
处罚。

向来缺少关注的 WCBA 联赛
“不甘寂寞”，广东队外援叶琳娜成
了“最受伤的人”。她先是在 7日的
比赛中被上海队外援坎贝奇恶意击
打脸部，导致眼部受伤。然后在 9
日的比赛中，被缝了 7 针的叶琳娜
又被坎贝奇的队友史秀峰故意击
打左脸。俗话说得好，“打人不打
脸”，连续两场被“打脸”的叶琳娜
当时就要爆发，幸好被自己的队友
劝阻下来，避免了更大规模冲突的
上演。此后，坎贝奇被中国篮协通
报批评、但仅停赛一场，而史秀峰
则被停赛 5场。

仅仅一天之后，CBA轻松夺回
“头条”的位置。10日广东客场挑战
辽宁的比赛中，先是有主场球迷使
用激光笔干扰北京队球员，但幸好
被主裁及时发现并停止比赛，由安
保人员制止了球迷这一行为，才得
以保障比赛的顺利进行。但比赛结
束后，广东队主教练杜锋和助理教
练王怀玉因对判罚不满，到技术台
前对当值裁判进行指责，为自己招
来了各停赛 2 场的处罚，杜锋还因

此被取消了全明星赛教练的资格。
更为夸张的是，赛后一名女记者在
采访过程中被辽宁省体育局篮管中
心副主任傅野一巴掌将手机打飞，
而现场的比赛监督则视若无睹。截
至记者发稿时，傅野仍未向当事女
记者公开道歉，此外更是传出了辽
宁俱乐部“封杀”当事媒体的流言。

三天之后，辽宁队再次被卷入
冲突的漩涡，只不过这一次他们成
为受害者。李晓旭在大比分领先的
最后时刻、四川队无人防守的情况
下投中一记无关紧要的三分，却惹
来了四川队外援哈达迪的老拳，并
被吐了一口口水，引起现场的一片
混乱。更有甚者，在李晓旭赛后走
向球员通道的过程中有一名身穿
摄影马甲、疑似记者的男子从背后
冲上去打了李晓旭一下，然后转身
离开。

与上述种种乱象相比，吉林队
主场有球迷将纸杯和打火机投入场
内的行为看起来都已经不算是什么
大事了。

联赛乱象重生，根源之一在于
违规成本过低。篮协的不敢下重
手，使得不遵守规则的人从违规中
得利，从而侵害了遵守规则的人的
利益，进而使得原本不愿意违规的
人也不得不为了自己的权利而铤而
走险。迟迟未到的职业化进程，使
得中国篮协和联赛相关部门缺乏去
作出改变的勇气，也使得联赛正变
得越来越像自己的口号那样——

“放开打”。
刘慈欣在其作品《三体》中描述

了三体文明所遭遇的“乱纪元”——
毫无规则可言的三星系统使得季节
和昼夜出现了不可预测的混沌，三
体人不得不面临不断“脱水”和“泡
水”的过程。作为中国篮球的关键
环节，联赛如果进入到一个毫无规
则可言的“乱纪元”中，无疑会给整
个运动带来更大、更长期的混沌和
伤害。新华社北京1月14日专电

本报讯（记者 刘超峰）就在中超诸强为今年补充“粮草”热
闹之时，一直不显山露水的建业队依然没有太多波澜。然而，
昨天有媒体曝出国脚毕津浩以6000多万的高价转会申花，这条
爆炸性新闻在中原球迷中炸开了锅，大家纷纷打听关于老毕转
会新闻的真假。昨天，记者就此事向建业俱乐部求证，得到的
回复是毕津浩还与建业有合约在身，即使要转会也要得到俱乐
部的许可。但对于高价转会费的“诱惑”，建业也并没有将毕津浩
转会的道路堵死，也就是说，如果价码可以，建业也有考虑将毕津
浩转出的可能，因此毕津浩未来的命运将是一切皆有可能。

从默默无闻到入选国家队，毕津浩的成长得益于主教练贾
秀全的精心培养和发掘，对于这点，毕津浩也在不同场合表示
了对教练细心栽培的感激之情。对于传出加盟申花的消息，远
在阿联酋的老毕没有更多的回应，只是表示目前就是随队参加
热身训练，至于其他的事要听俱乐部的安排。

除此之外，前段时间传出建业中场核心伊沃被升班马河北
华夏看中并有意购买，对此建业这位负责人明确向中原球迷承
诺并请大家放心，伊沃已是建业队“非卖品”，今年将铁定留在
建业。本月 10 日伊沃已经回郑并随队参加在迪拜的热身拉
练。临走时伊沃也向大家表示，2016年会继续留在河南建业与
球队一起战斗，一起创造更好的成绩。

毕津浩是否转会申花

建业：一切皆有可能

乱象频出，中国篮球进入“乱纪元”？

次战叙利亚被逼上绝境

国奥今晚迎生死战

编者按：2016 年 夏

天，四年一度的奥运会将首次降
临南美大陆，燃烧在巴西里约的
奥运圣火又将点燃所有体育人
的激情。在奥运会的赛场上升
国旗奏国歌，是每一个中国体
育人期盼实现的奥运梦想，河
南体育人在追逐奥运梦想的道
路上一直在努力前行。今年是
奥运年，冬训尤为关键，冬训可
以说是审视自己查漏补缺的好
机会，是为新的一年扎实基础
储备能量的好方法。因此，无
论是身处国家队的运动员，还
是处于各运动项目中心的重点
运动员、普通运动员，大家都会
在冬训期间全力以赴积极备
战。从今天开始，本报将陆续推
出《备战冬训·追梦里约》系列报
道，为广大读者详细解读省体育
局下属各运动管理中心冬训备
战情况，以及身处国家队的选手
追梦里约的近况……

本报讯（记者 陈凯）凭借外援仙杨·帕克 34分外加 21
个篮板的“超大两双”，本土球员孙杰 18分 3次助攻的出色
表现，河南伊川农商银行女篮再获一胜的同时，也提前两轮
锁定了争夺本赛季季后赛最后一个席位的资格。昨晚，本
赛季中国女子篮球联赛（WCBA）展开了第三阶段分段赛
第十轮的争夺。处于C组的河南女篮继续坐镇主场洛阳新
区体育中心体育馆，迎战本轮对手江苏女篮。经过四节战
斗，河南女篮最终以 86∶80再度战胜了江苏女篮，从而提
前两轮锁定C组头名，获得了与B组最后一名争夺本赛季
季后赛最后一个席位的资格。

昨晚的比赛对于河南女篮和江苏女篮来说都非常关
键，如果前者取胜则提前锁定C组头名，而后者获胜则理论
上还保有争夺本赛季季后赛最后一个席位的资格。比赛开
场后，两队展开了激烈拼杀，“背水一战”的江苏女篮稍占上
风，以22∶18领先结束首节；进入第二节后，河南女篮进攻
打得有些单一，仅有外援帕克一人在内线与对手缠斗，江苏
女篮则多点开花，半场结束时，河南女篮仍以34∶42落后。

易边再战，河南进攻逐渐打开局面，王佳佳、孙杰、陈晓
丽等本土球员逐渐找到状态，第三节结束后仍落后江苏女
篮10分。关键的第四节，河南女篮在主场球迷的热情呐喊
下开始了绝地反击，全队打出了流畅的整体配合，单节打出
30∶14的攻击波。最终，河南女篮以6分的优势逆转，再度
拿下前晚战胜过的江苏女篮。

本报讯（记者 陈凯）昨晚，本赛季中国男子排球联赛展
开了第二阶段循环赛第七轮的争夺。身处Ⅰ组（八强战）
的河南天冠男排坐镇主场南阳市体育中心体育馆，迎战本
轮对手福建男排。双方经过4轮比拼，最终河南男排以3∶1
战胜对手，从而也提前一轮获得了本赛季联赛的第六名。

昨晚比赛开赛前，本赛季八强战还剩 2 轮就将结束。
暂列第六位的河南男排已经铁定无缘本赛季四强，昨晚的
比赛对于河南男排来说实际上就是为荣誉而战。面对曾
在八强战客场战胜过的福建男排，河南男排在第二局被对手
扳平大比分的情况下连下两局，以3∶1获得了最后的胜利。

由于河南男排目前领先福建男排一个胜场，两队胜
负关系也占优，因此河南男排已提前锁定了本赛季联赛
的第六名。
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